



## Arica y Tacna avanzan en estrategia conjunta contra la mosca de la fruta

### Description

#### **Una delegación de 35 agricultores visitó la región peruana para intercambiar experiencias sobre el manejo integrado de la plaga que afecta a ambos territorios**

Una delegación de productores y productoras de la Región de Arica y Parinacota realizó una visita de cooperación técnica a la Región de Tacna, Perú, con el objetivo de intercambiar experiencias y conocimientos sobre la aplicación del Control Integrado de Moscas de la Fruta (*Ceratitis capitata*). La actividad se desarrolló en el marco del proyecto de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID) y la Agencia Peruana de Cooperación Técnica (APCI), y busca fortalecer la estrategia conjunta de control de esta plaga que afecta a ambos países.

La comitiva, integrada por 35 personas de distintos sectores agrícolas de la región —Azapa, Codpa, Chaca, Acha, Pampa Concordia y la zona altiplánica de la Provincia de Parinacota— participó en una jornada que contempló exposiciones del Servicio Nacional de Sanidad Agraria (SENASA) de Tacna y del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) de Arica. Las presentaciones se realizaron en la sede del Instituto Nacional de Innovación Agraria (INIA) en la localidad de Los Palos, además de visitas a predios donde se ejecutan operaciones de control de la mosca de la fruta, como el fundo de olivos de propiedad de Everth Cabrera Llanque y la Asociación Fundo Agroindustrial Las Delicias.

### Primera actividad en más de 20 años

El Director Regional del SAG de Arica y Parinacota, Álvaro Alegría Matus, valoró la instancia señalando que “esta visita apunta a conocer en profundidad la estrategia de control que se aplica en Tacna. Estamos muy satisfechos, porque después de más de 20 años no se realizaba una actividad como esta, que nos permite conocernos, reconocernos y ver en terreno cómo se ejecutan estas acciones preventivas, con productores de distintos sectores de nuestra región”.

Por su parte, el director ejecutivo de SENASA Tacna, Sócrates Aranda Rodríguez, destacó el carácter bidireccional del encuentro. “Ha sido una experiencia exitosa. Conocimos la experiencia que tiene Arica en el control de la mosca de la fruta e intercambiaron aspectos técnicos de una plaga que afecta tanto a Chile como a Perú. Ya estamos coordinando devolver esta visita, para seguir intercambiando experiencias técnicas y de campo y avanzar en la unificación de criterios”, afirmó.

### Reflexiones sobre modelos de gestión

Desde la perspectiva de los agricultores, Margot Ríos Mamani, presidenta del Consejo Asesor Regional de INDAP y

dirigente del Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile, MUCECH, subrayó el aprendizaje obtenido. “**Es excelente poder retroalimentarnos con lo que hacen nuestros países hermanos para combatir y erradicar la mosca de la fruta. Me llamó mucho la atención que aquí el sector privado aporta cerca del 90% y el Estado el 10%, mientras que en Chile es 100% estatal. Esto abre una reflexión importante sobre cómo avanzar en corresponsabilidad**”, comentó.

En tanto, Mónica Ríos Álvarez, presidenta de la Mesa de la Mujer Rural, calificó la experiencia como “fortificadora”. “Hemos conocido nuevos métodos para enfrentar la mosca de la fruta y el intercambio de saberes ha sido muy constructivo. Nos permite proyectar, junto a SENASA Perú, cómo seguir abordando este tema de manera coordinada hacia el futuro”, señaló.

La actividad dejó como saldo un fortalecimiento de la cooperación binacional y un compromiso compartido por proteger la sanidad agrícola en la macrozona fronteriza.

El Maipo

**Date Created**

Diciembre 2025